



Valparaíso concentra la población más estable de pingüinos Humboldt

CONSERVACIÓN. Región se consolida como pilar fundamental para sostener viabilidad de la especie en nuestro país.

Mario Jamett León
ciudades@mercuriovalpo.cl

Con cerca de 500 nidos activos y más de mil ejemplares, distribuidos entre el Monumento Natural Isla Cachagua, el Santuario de la Naturaleza Pájaro Níñio y los islotes de Papudo y Concón, la Región de Valparaíso es la zona del país con mayor relevancia para la protección y supervivencia de pingüinos de Humboldt, especie que fue declarada Monumento Natural el viernes por el Consejo de Ministros para la Sustentabilidad y el Cambio Climático, por lo que queda prohibido intimidar, capturar, maltratar, herir o darles muerte.

La brecha más urgente, ex-

plican desde la Corporación Nacional Forestal (Conaf), radica en la falta de protección marina alrededor de las colonias regionales, dado que existen importantes amenazas cuando el pingüino debe salir a alimentarse.

"Existen amenazas como la pesca incidental, que es cuando caen varios pingüinos asociados a la búsqueda de anchoveta osardina en la malla del barco industrial", precisa la jefa de la Sección de Conservación de la Diversidad Biológica de Conaf Valparaíso, Francisca Ravanal Walker.

Agrega que "las malas prácticas de pesca artesanal, que es cuando se pesca a pequeña escala pero con gran impacto en cantidad de incidentes asociados al enmalle, la sobre pesca y el agota-

miento de su fuente de forrajeo; el cambio climático y el desplazamiento de los cardúmenes, cada vez más alejados de los sitios que ellos eligen como lugar de nidificación, como ocurre actualmente en escasas islas o islotes, al igual que en nuestra región", también afectan a la especie en la zona.

La especialista de Conaf comenta que también existen riesgos asociados a las "malas prácticas del turismo de avistamiento", ya que "el pingüino es una ave carismática, por lo que es común que las personas, a veces al querer verlo, terminan haciéndole daño".

Esto ocurre cuando las personas se acercan demasiado ya sea en SUP, kayak o lancha. "El pingüino es una especie muy fá-



EL PINGÜINO DE HUMBOLDT FUE DECLARADO MONUMENTO NATURAL.

cil de estresar y la presencia del ser humano lo perturba mucho", expone Ravanal.

MESA REGIONAL

Ante este escenario, la región dio un paso clave en la preservación de esta ave marina, de nombre científico *Spheniscus humboldti*, catalogada En Peligro (EN) en su último proceso de clasificación. Las autoridades conformaron la Mesa Regional del Plan de Recuperación, Conservación y Gestión destinada a coordinar acciones estratégicas para su debida protección.

Esta incluye a las municipalidades de Concón y Quintero, Sernapesca, Directemar, ONGs (Sphenisco, Oikonos, Island Conservation, Capital Azul, Funda-

ción Mundo Mar), el Sindicato de Pescadores de Cachagua, Petrel Expediciones y el mundo de la academia (Universidad Andrés Bello, GIPHY y Universidad de Otago), que constituyeron por primera vez esta instancia.

TRABAJO MANCOMUNADO

"Este tipo de espacios colaborativos son fundamentales para lograr resultados reales y sostenibles en el tiempo", señala María José Vilches, profesional de la ONG Island Conservation.

En tanto, en representación de la ONG Oikonos, Verónica López, resalta la importancia de avanzar en estándares adecuados de monitoreo: "Esta mesa es un gran paso. Como parte del trabajo binacional con Perú, esta-

500
nidos activos existen en santuarios y áreas costeras de la Región, siendo la mayor concentración de Chile.

mos comprometidos a avanzar en un censo estandarizado que nos permita estimar con mayor precisión la población adulta reproductiva actual, quienes son los individuos que aseguran la conservación de la especie".

Por su parte, el encargado de la Unidad de Emergencias de la Municipalidad de Zapallar, Alfonso Figueroa, destacó el rol de los vecinos para su conservación. "Hemos visto a una comunidad local cada vez más comprometida con el pingüino de Humboldt. Queremos seguir impulsando actividades educativas y de valoración que consoliden al pingüino como un símbolo de identidad costera para nuestra comuna", subrayó.

Por último, el dirigente del Sindicato de Pescadores de Cachagua, Manuel Figueroa, hizo presente que "los pescadores estamos muy comprometidos con la protección de la especie y queremos seguir capacitándonos para contribuir activamente a su conservación".

C3